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评论
找 记 者 上 壹 点

□宋鹏伟

媒体报道“女护士因拒绝领
导饭局遭解聘”事件后，4月14日，
成都医大医院再次出面表示，经
调查，詹主任约小莉吃饭并非部
门聚餐，同时还约过另外的女护
士，结合给小莉的“忠告”信息，
院方认为其言行不当，决定停止
詹主任一切职务。涉事医护人员
小莉，于2020年4月8日解聘流程，
符合医院正常规定。

最新通报推翻了此前院方
的说法——— 约饭是部门聚餐，同
时给予涉事的詹主任以停职处
理。从“出一口气”的角度而言，

小莉似乎应该满意了，网上曝光
终于有了结果。不过，试用期被
解聘是否经得住推敲，院方仍须
提供更有信服力的解释。

拒绝领导私下约饭，然后被
要求离职，还收到对方“做事学
习可以慢，但是一定要领会领导
并听从领导的指示去做”的“忠
告”，任何人恐怕都会联想到这
是公报私仇。小莉的不满来源于
此，院方的调查也该围绕整个流
程去调查：一是私下约饭的举动
是否违反伦理道德，是否有性骚
扰的企图；二是试用期内解聘是
否符合院方规定，是否为当事人
恼羞成怒后的打击报复。两件事

本就在一个链条上，如果只给一
个说法而回避其他，难免给人以
息事宁人之感。

詹主任停职，院方给出的理
由是“言行不当”。具体而言，就
是“在非工作时间邀请员工吃饭
是不当行为”。其实，这条根本站
不住脚，利用自身权力强迫或变
相强迫下属与其吃饭才是不当
行为。可见，非工作时间不是问
题，吃饭也没问题，问题在于是
否利用了自身权力，有无胁迫或
打击报复行为。一个科主任约请
还在试用期的女护士下班单独
吃饭，要说是前辈提携后进，恐
怕没几个人信。而且，他这么做，

还不止一人，不止一次。退一步
说，如果没有后面的解聘举动，
事件的性质也没有这么严重。

从约饭被拒到通知离职，时
间有先后，很容易联想到背后存
在因果关系。更加不寻常的是，
小莉的试用期还有8天就将结束，
究竟是何原因等不及要提前解
聘？按照《劳动合同法》的规定，
试用期内解除劳动合同，应当向
劳动者说明理由，证明劳动者哪
些方面不符合录用条件。时至今
日，无论是詹主任，还是院方，始
终没有给出令人信服的理由
来——— 是不遵守纪律，还是能力
不足？

事情闹到这一步，尤其是在
詹主任已经因言行不当被停职，
院方轻飘飘一句“解聘流程符合规
定”，着实难以服众——— 流程是由
人来执行的，人出了问题，解聘还
公正吗？从另一角度看，如果当事
人维权的结果，只是对方迫于舆论
压力暂时做出低头的姿态，自己仍
然得不到公平对待，也不是令人满
意的结果。相比于“各打五十大
板”，有错必纠、一查到底、知错能
改、不捂盖子、不护短，才是公众
最期待的态度。

葛公民论坛

“楼盘信息全国一张网”带来的丰富想象
□冯海宁

住房城乡建设部近日印发关
于提升房屋网签备案服务效能的
意见，提出全面采集楼盘信息，提
供自动核验服务，优化网签备案服
务，推进全国一张网建设。这将是
全新版的“互联网+网签”。

虽然房屋网签备案早已有之，
但过去功能比较简单，即买卖双方
签订购房合同后，到房地产主管部
门进行备案，并纳入网签系统，然
后得到一个网签号，通过这个号能
在网上查询成交价格等信息，这提
升了房屋交易透明度。而推进楼盘

信息全国一张网建设，则会带来不
一样的体验。

从房屋买卖人角度来说，过去
只能查询比较简单的信息，今后有
望查询更全面、更规范、更新的楼盘
信息。因为将健全楼盘数据、规范数
据标准、动态更新楼盘表信息。同
时，也便于核验交易主体的相关信
息。全国一张网建成后不仅方便了
房屋买卖人，更有利于保障其相关
权益。从开发商等企业角度而言，未
来可提升工作效率，降低企业成本。

全国一张网有利于市场监管。
过去，房屋交易中不少问题，比如“一
房多价”“一房二卖”等现象扰乱了市

场秩序，增加了监管成本。今后，楼盘
信息被“一网打尽”，且与多部门实现
信息共享，有望大大压缩违规空间，
提升市场监管效率和效果，这意味
着我国房地产市场将会更规范。

此外，可提升楼市调控水平，降
低其他社会成本。众所周知，“调控”
是楼市频率最高的词汇之一。全面
采集楼盘信息之后，无论是全国楼
市还是地方楼市，今后调控决策时，
将有更全、更新、更精准的信息为决
策提供参考，那么调控水平就会提
高，可避免朝令夕改等调控怪相。

由于房屋网签备案数据今后
将实现共享，还可方便税务、金融、

住房公积金等部门和单位及相关
公共服务部门利用，这不仅可以降
低多部门的公务成本，同时可减少
房屋相关纠纷，降低社会成本。

这就是说，全面采集楼盘信息
推进全国一张网建设，给公众给市
场带来了丰富想象。由于房屋交易
中存在的一些问题，对普通房屋买
卖人都是难以承受之重。同时，房
地产相关企业在网签备案环节也
觉得麻烦。未来，从购房者到企业
再到监管者都将省心。

根据文件，未来将建成跨地
区、跨部门、跨层级的全国房地产
市场数据库。这意味着房地产市场

管理信息化将会有质的飞跃。而此
前，相关部门就在推进全国一张网
建设，如很多城市已提前实现了房
屋网签备案系统全国联网。去年，
税务部门就在推进网签备案与税
务信息共享。

需要指出的是，楼盘信息全国
一张网之后，既要确保楼盘信息及
房屋买卖人信息安全，也要根据各
种问题不断进行完善，比如房屋交
易中的“阴阳合同”现象至今没有消
失，提升房屋网签备案服务效能之
后，希望这类现象能被彻底杜绝。当
然，还需要相应的法律及执法措施
配合。

全面采集楼盘信息推进全国一张网建设，给公众给市场带来了不一样的
体验。未来，从购房者到企业再到监管者都将省心。
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“拒绝领导饭局遭解聘”不能只给一半说法
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